
Em dezenove de Maio do ano de dois mil e vinte e dois realizou-se a 55ª Reunião Ordinária do 
Conselho de Orientação e Administração Técnica de São Paulo – COAT/SP, via aplicativo Google 
Meet devido à situação de pandemia COVID-19, com o início às 14h00, sob a presidência do Sr. 
Conselheiro Renato Souza Cintra, representante da Secretaria Municipal de Direitos Humanos e 
Cidadania- SMDHC e a presença dos seguintes Conselheiros (as): Nadir Francisco do Amaral, 
representante do Grande Conselho Municipal do Idoso; Sra. Antonio Santos de Almeida, 
representante do Grande Conselho Municipal do Idoso; a Sra. Maria Enaura Vilela Barricelli, 
representante do Grande Conselho Municipal do Idoso; o  Sr. Wanderley Vendramini Carvalho, 
representante do Grande Conselho Municipal do Idoso; Sra. Rita de Cassia Monteiro de Lima 
Siqueira, representante da Secretaria Municipal da Assistência e Desenvolvimento Social; a Sra. 
Alessandra Gosling, representantes da Secretaria Municipal de Direitos Humanos e Cidadania, e 
também a Sra. Elizete Nicolini da Secretaria Municipal de Direitos Humanos e Cidadania. O Sr. 
José Carlos Palacios Munoz, representante da Secretaria Municipal da Fazenda.  
 
Sra. Marília Romão Capinzaiki, representante da Secretaria Municipal da Saúde não justificou 
sua ausência. 
 
 
A reunião teve as seguintes pautas: 

1. Apresentação das diretrizes para o Edital FMID 2022 

2.  Outros assuntos 

 
1º item da pauta: O Sr. Renato iniciou a reunião saudando a todos e solicitando aos presentes 
que realizem a leitura da ata da reunião anterior, para que seja aprovada e  publicada, 
juntamente com a minuta e solicita aos Conselheiros que compartilhem as diretrizes para o 
Edital FMID/2022 e como se deu o desenvolvimento das diretrizes, Sra. Maria Enaura iniciou sua 
fala destacando que foi uma experiência muito boa, que puderam ver como todos queriam 
participar, realizaram em duas etapas, a primeira foi dada através do GCMI e a segunda etapa 
foi através da sociedade civil, por meio da Assembleia, a Sra. Maria Enaura agradeceu a 
colaboração de todos, e acrescentou que na próxima assembleia gostariam de uma devolutiva 
do FMID. Em seguida houve a apresentação das diretrizes na qual o Sr. Renato sugeriu de 
criarmos um grupo externo ao COAT para fomentar as discussões sobre as diretrizes e linhas de 
atuações para o novo edital do FMID/2022. O Sr. Wanderley concordou que será uma forma 
mais ágil de consolidarmos as propostas e eixos, porém dependerá da disponibilidade de outras 
pessoas. A Sra. Maria Enaura comentou que é bem proveitoso realizar em outra reunião, porém 
ela não teria disponibilidade para o mesmo.  A Sra. Elizete comenta que caso o GCMI não possa 
participar deste subgrupo, a secretaria analisaria as diretrizes encaminhadas, apontando desde 
dúvidas até algumas necessidades de diagnóstico, pois ainda não houve tempo hábil de se 
realizar uma análise crítica sobre o material, e em seguida em uma próxima reunião seria 
debatido sobre os comentários que a secretaria realizará, e caso não aconteça desta forma, seria 
importante o subgrupo.  O Sr. Wanderley e a Sra. Maria Enaura comentam da sobrecarga que 
está ocorrendo no GCMI, pois muitas vezes as demandas ficam nas mãos de poucos, o Sr. Nadir 
Amaral acrescenta que se for realizar este subgrupo deverá pelo menos ter um integrante da 
Executiva do GCMI para que todos fiquem alinhados, a Sra. Elizete sugere montarmos uma 
agenda prévia para dar continuidade nessas discussões do subgrupo, porém na impossibilidade 
de participação da sociedade civil, as discussões não fossem paralisadas, e posteriormente 
passariam as informações aos mesmos, a Sra. Maria Enaura solicita que tenha pelo menos uma 
pessoa da sociedade civil para auxiliar sempre esses subgrupos. A Sra. Elizete sugere que seja na 
próxima quarta-feira (25/05/2022) que não tem reunião do COAT, Sra. Maria Enaura 



complemente se poderia ser das 10h00 até às 12h00 e irão se organizar internamente para 
participar. Ficando acordado entre todos que será realizado cerca de 2 a 3 reuniões nas quartas-
feiras alternadas à reunião do COAT, no horário 10h00 - 12h00. 
 
2º item da pauta: Na última reunião ficou decidido que seria desenvolvido um cronograma de 
atualizações das informações do FMID. O Sr. Renato iniciou o espelhamento de tela, 
apresentando para todos o cronograma desenvolvido, a próxima data de atualização seria em 
1° de Junho, na qual esta apresentação seria destinada aos Conselheiros da Executiva em uma 
reunião do COAT, para que os mesmos pudessem apresentar na reunião de representante do 
GCMI no dia 09 de Junho. O intuito do cronograma seria realizar uma vez por mês a atualização 
das Parcerizadas do FMID e a cada 3 meses uma apresentação financeira do FMID, sempre 
realizando esta apresentação antecipadamente com a reunião de representantes. Em seguida 
há uma breve discussão sobre as datas no mês de setembro, e finalizam o cronograma, sabendo 
que caso haja outra demanda de urgência o cronograma pode ser alterado a Sra Elizete 
complementa informando a todos que ontem foi encaminhado uma planilha de atualização das 
parcerias, na qual hoje são cerca de 18 parcerias celebradas. Passando para o próximo assunto, 
a Sra. Elizete iniciou falando que a Secretaria da Fazenda solicitou que todas as secretarias 
instituíssem grupos de planejamento internos para trabalhar na proposta orçamentária para o 
ano seguinte, no caso da SMDHC além do orçamento próprio e dos fundos ela deve formar estes 
grupos que auxiliaram na elaboração de informação referente aos números orçamentários, a 
Portaria 035/SMDHC/2022, a Sra. Elizete foi designada para auxiliar no FMID, a primeira “tarefa” 
era pensar na projeção de receitas para 2023. A Sra. Elizete detalhou a projeção de receita para 
2023 do Fundo Municipal do Idoso e a metodologia adotada. Em conclusão, a Sra Maria Enaura 
questiona se no ano passado foi realizada desta forma também, a Sra. Elizete responde que sim, 
mas com outro processo e  metodologia. Não havendo dúvidas, seguiram para o próximo 
assunto. O Sr. Renato iniciou comentando sobre o tema a respeito da realização de um 
seminário de apresentação dos projetos financiados pelo FMID e sugeriu para incluirmos como 
próxima pauta de reunião, em seguida o Sr. Renato comenta que recebeu um convite para 
participar de uma fala dentro da OSC na qual ele apresentaria sobre o FMID. Os participantes 
discutiram a participação de conselheiros em eventos de OSC financiadas pelo fundo. O Sr. Nadir 
Amaral complementa que se houvesse um Código de Conduta e Ética estaríamos respaldados a 
todos e saberíamos melhor como agir diante de eventos assim. A Sra. Cassia pergunta se esta 
apresentação seria apenas uma fala sobre como se deu o processo desde o início, o Sr. Renato 
responde que sim, seria uma fala neste caminho, a Sra. Cassia complementa que seria 
importante destacar o processo que será realizado agora em seguida, de prestação de conta e 
monitoramento, e como seria importante ter representante do GCMI neste evento, pois é um 
papel importante para a fiscalização da política pública e como será importante nos 
precavermos para que não tenha um viés político. A Sra. Maria Enaura comentou que como 
houve a apresentação de uma OSC que ainda não estava com a parceria celebrada, ficou 
acordado que deveria ser passado pelo COAT antes de prosseguir, desta forma ela reitera que 
devemos avaliar para prosseguir, e que a ideia de montar o seminário dos projetos seria uma 
boa forma para todos apresentarem de forma igualitária. Sra Elizete concorda com o Sr. Nadir, 
sobre o código de conduta e ética, porém é algo que demanda um bom tempo para elaboração, 
então surgindo essas demandas, podemos conversar internamente, o GCMI já decidiu seu 
posicionamento referente a apresentação das OSCs não parceirizadas, e o COAT deveria adotar 
um procedimento também. O Sr. Renato como Governo, COAT e Gestor de Parceria decidiu 
declinar o convite que neste momento, encerrando este assunto. A Sra. Maria Enaura realizou 
uma pergunta referente a disponibilização dos e-mails do FMID, e informou que eles receberam 
uma negativa de acesso ao e-mail, o Sr. Renato responde que o administrativo que é do GCMI 
poderia repassar diretamente aos conselheiros para que eles tivessem ciência do mesmo, mas 
para eles terem acesso diretamente não conseguiram, pois não são servidores da PMSP, a Sra. 
Maria Enaura completa que este processo de não estar tendo acesso direto a informações acaba 



complicando a gestão e que deveria ser alinhado melhor com o administrativo. O Sr. Renato 
responde que em relação ao SEI há um acesso público, e posteriormente poderia repassar aos 
demais, a Sra. Maria Enaura confirmou que já conseguiu acessar o SEI e realizar consultas. 
 
 
A próxima reunião do COAT será no 01.06.2022 e terá como pautas: 

1. Relato reunião 25/05 - andamento da elaboração do Edital 2022   

2. Informações FMID     

3.  Outros Assuntos (solicitações/ofícios de OSCs)   

 

Em seguida, não havendo mais assuntos a tratar encerrou-se a reunião e eu, Alessandra 
Gosling para constar, lavrei a presente ata. 

São Paulo, 19 de maio de 2022 

Alessandra Gosling 

Antonio Santos de Almeida 

José Carlos Palacios Munoz 

Maria Enaura Vilela Barricelli 

Nadir Francisco do Amaral  

Renato Souza Cintra 

Rita de Cassia Monteiro de Lima Siqueira 

Wanderley Vendramini Carvalho 

 


